



Francisco Javier Campos y
Fernández de Sevilla

Los pueblos de la provincia de
Ciudad Real en las *Relaciones
Geográficas* de Tomás López

San Lorenzo del Escorial, 2021. Instituto
Escorialense de Investigaciones Históricas y
Artísticas, 392 pags.

El Instituto Escorialense de Investigaciones Históricas y Artísticas, fundado y dirigido por F. Javier Campos Fernández, acaba de publicar una monografía *sobre Los pueblos de la Provincia de Ciudad Real en las Relaciones Geográficas de Tomás López*. El P. Campos Fernández es Licenciado en Filosofía y Letras, Doctor en Historia, Doctor Honoris Causa en "Letras Humanas" por St. Thomas University (Miami, Florida) y por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (Lima, Perú). Como especialista en Historia Moderna destacamos algunas de las materias que más ha trabajado: las órdenes religiosas de San Agustín y San

Jerónimo, la religiosidad popular, las fiestas barrocas, el mundo cervantista, el Virreinato del Perú, algunos temas de La Mancha y, de manera muy especial, Las Relaciones Topográficas de Felipe II. Por eso hace años tomó la acertada decisión de estudiar las *Relaciones Geográficas de Tomás López* de la provincia de Ciudad Real, que permanecían inéditas y carecían de estudios, a diferencia de las Relaciones Geográficas de las demás provincias. En el estudio introductorio, el P. Campos analiza el proyecto del cardenal Lorenzana para el arzobispado de Toledo, que abarcaba también algunos pueblos de la provincia de Ciudad Real, cuyos documentos se guardan en el Archivo Diocesano de Toledo. Y es que ambos proyectos, el del Cardenal y el de Tomás López para la provincia de Ciudad Real contienen el mismo cuestionario y carta circular -aunque el del cardenal contiene una pregunta menos-, porque es anterior. Como ya señalé en otro lugar, ambos fueron formulados por Tomás López. En efecto, el cardenal Lorenzana había encargado al geógrafo la redacción del cuestionario para que pudiese formar el mapa del arzobispado de Toledo, según consta en el prólogo del primer tomo de la *Geografía histórica de España. Provincia de Madrid (1788)*, de Tomás López. El mapa del arzobispado vio la luz en 1792. Pero Tomás López reutilizó el cuestionario y carta circular del cardenal Lorenzana para obtener información de la provincia de Ciudad Real, mejorar su mapa de la provincia de La Mancha de 1765 y escribir la Geografía histórica de esa provincia. Sin embargo, Tomás López abandonó el proyecto de la Geografía histórica de España a partir de 1789, debido a la negativa del ministro Floridablanca de aceptar la dedicatoria del tomo primero de la provincia de Madrid y recomendarle que "alguna mano hábil" revisase la obra. A